
感染拡大予防策を講じた上で、取材や制作を行っています。

関大トピックス

吟詩部と共に

編集後記

　教師は学生と共に成長する。教師という職業に就いている者は誰し
も体験することであるが、2007年に関大に着任してからいっそうその
思いを強くした。私は中国古典詩歌（漢詩）の研究者であり、着任と同
時に文化会吟詩部の顧問となった。
　関大吟詩部は長い歴史を誇り最盛期には100人を超える部員を抱
える一大部活であったが、私が顧問となった頃には部員は数人に過ぎ
なかった。吟道の鍛錬を重ね部の存続に努力する学生を見て、私こそ

彼らを見習わなければという思いを強くし、私自身も教員として自己向上に努
めた。もし私が関大教員としての理想像に少しでも近づいているならば、それ
は吟詩部のお陰である。関大生は多士済々。詩
吟という、今ではあまりはやらないものにも関心
を持つ学生が必ず現れる。素晴らしいかな、関大
生。いまでは4人の部員が関大吟詩部の伝統を
受け継いでいる。私は彼らを誇りに思う。

　今回は私立美術館をテーマとして取り上げました。行列必至で全てを見て回るのに数時間かかる大規模なものでなくとも、気軽に楽し
める美術館や企画展はたくさんあります。
　私は茶道が趣味なので関連の企画展などを時々見に行きますが、多くは小さい私立美術館です。小一時間じっくり鑑賞した後に喫茶店
などでのんびりするのも楽しみです。学生割引を設けている施設も多々ありますので、皆さんも過ごしやすい秋の季節に、自分のお気に
入りの美術館を見つけてみてはいかがでしょうか。 （広報委員・政策創造学部准教授　梶原晶）

長谷部 剛文学部教授
は　 せ　 べ　  つよし
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大阪 ・ 関西万博「TEAM EXPO 2025」
の共創チャレンジにご協力を ！

　2025年に開催される大阪・関西万博。
理想の未来社会の共創を目指す「TEAM 
EXPO 2025」に、関西大学は共創パートナー
として参画しています。万博のテーマ「い
のち輝く未来社会のデザイン」の実現に
向けた各種活動は「共創チャレンジ」として
位置付けられ、万博会場内にて取り組み成
果を発表する機会も与えられます。
　共創チャレンジの主役は皆さん自身で
す ！ 万博を通じて、日常の活動を世界に発信し、大阪を共に盛り上げま
しょう ！ 登録手続きは簡単ですので、以下を参考にぜひご登録ください ！

★ 万博公式サイト
（https://team.expo2025.or.jp/
ja/challenge）に活動が紹介され
るほか、TEAM EXPOの公式ロゴ
マークの使用権が付与されます。

ソフトテニス部女子が
西日本制覇達成 ！
　7月15～18日に西日本大学対抗ソフトテ
ニス選手権大会が開催され、ソフトテニス部
女子が優勝しました。
　昨年は準決勝で敗れたこともあり、今年は
さらなる飛躍を誓い大会に臨みました。準決
勝では、関西学生春季リーグで優勝した神戸
松陰女子学院大学に勝利し、決勝戦の相手は
同志社大学。手に汗握る一進一退の熱戦の
末、2-0で破り優勝を決めました。優勝の瞬間
涙を流す選手も見られ、春季リーグの雪辱を
果たすと同時に本学が西日本を制しました。

（写真提供：関大スポーツ編集局）

■ 対象となる活動
SDGsやウェルビーイングなど、自らが描く未来の
実現に向けた具体的な活動すべて（分野不問）

■ 登録方法（費用は不要です）
① 「TEAM EXPO 2025」公式ウェブサイトから専用
 IDを取得
② 申請フォームより、日常の活動を「共創チャレンジ」
 として登録（これから開始する新規の活動でも可）
※共創メンバー登録時、「このチャレンジを支援する共創
　パートナー」欄に必ず「関西大学」を入力してください。

③ 登録完了 ！

拳法部男子が13年ぶり優勝 ！
女子は準優勝

（写真提供：関大スポーツ編集局）

　7月2日に日本拳法第36回全国大学選手権大
会が開催され、本学の男子が優勝、女子が準優勝
を果たしました。
　男子は1回戦で大将である川内宝主将(商4)がけ
がにより離脱しましたが、長谷川元望さん（法3）が
大将となり、一戦一戦着実に勝ち進み、本大会の最
優秀選手賞を受賞。準決勝では強豪・大阪商業大学
を5-0で圧倒し、迎えた決勝では明治大学を3-2で
下して13年ぶりの優勝を飾りました。一方、女子は
準決勝で関西学院大学を2-0で下して決勝に進み
ますが、あと一歩届かず準優勝となりました。

ラグビー部が創部100周年記念式典を挙行
　9月3日、創部100周年を迎えたラグビー部が記念
式典を挙行しました。
　同部の創部は1923年。本学では相撲部、野球部な
どと共に長き伝統を持ち、2013年に関西大学ラグビーＡリーグに復帰してからは、着実に成長を遂げています。
　当日は来賓、卒業生を含め約500人が出席し、日本ラグビーフットボール協会会長をはじめ芝井敬司理事長、
前田裕学長らが祝辞を述べ、100周年の佳節を祝いました。
　９月17日から関西大学Ａリーグが開幕し、リーグ戦７試合が東大阪市の花園ラグビー場を中心に近畿各地で開
催されています。目標である「大学選手権出場」へ向け、奮闘するラグビー部をぜひ、会場で応援してください。

関西の美術館
訪ねてみたい

今月の表紙
秋の夕日が早く沈む晩秋。松岡さんは作品の制作にあたり「冬の訪
れを予感させるような絵にしました」とコメントされました。

作者： 文化会美術部　
 松岡 航平さん（政策創造学部1年次生）
作品名 ：「釣瓶落とし」　テーマ ： 「秋」

つる   べ

まつ おか　こう へい





　いつでも気軽に乗ることができる自転車ですが、交通事故に巻き込まれたり、自分自身が事故を起こしてしまうかも
しれません。約束や授業に遅れる…と焦っているときも、まずは落ち着いて、安全運転を心掛けてくださいね ！
　今月号では、大学生の皆さんが自転車をどのように利用しているか、“ながら運転”の危険性、万が一に備える自転車
保険、ヘルメットの効果などを紹介します ！

アンケート期間 ： 2023年6月23日～7月14日　対象者 ： 学生　回答者数 ： 387人

次回のテーマは…「生成系AI（ChatGPTなど）との関わり方」
　最近はChatGPTをはじめとする生成系AIを利用している学生が増
えているように見受けられますが、実際はどの程度の学生が何のために
利用しているのでしょうか。
　12月号では、学生の実態を調査し、生成系AIとの関わり方、注意点な
どを紹介します。

PROFESSOR’S COMMENTS

　自動車対自転車の事故における特徴的な形態として、自
転車の飛び出しによる出合い頭の事故が挙げられます。も
ちろん自動車側の注意警戒も重要ですが、自転車側も視

界の悪い交差点では周囲の確認や一時停止が大切です。
また、スマートフォンを操作しながら自転車を運転している
と視界が95%減少するとの研究報告もあります。イヤホン・
ヘッドホンなども使わず、五感をフルに使って注意して自転
車に乗るよう心掛けましょう。
　上にも書かれているように、自転車重傷事故では頭部が
最も受傷しやすい部位であり、ヘルメットを着用することで

死亡率を大きく下げることができます。力学的な視点で見
た場合、ヘルメットに期待される効果は、突起物の頭部へ
の貫入防止、ヘルメットが変形することによる衝撃吸収と
頭部に作用する荷重の分散です。これらの機能により自動
車との衝突時や路面への転倒時の頭蓋骨骨折を防ぐこと
が期待できます。自分の身を守るために、ヘルメットを正しく
着用してください。

社会安全学部　伊藤大輔教授
い    とう   だい   すけ

　アンケートでは、約4割の学生が「知らない」と答
えました。自転車運転中の「ながらスマホ」は違反
です。その他にも傘を差す、物を手で持つなど、視
野を妨げたり、安定を失う恐れがある方法で自転
車を運転することは道路交通法違反となります。

　アンケートでは、自転車運転中にイヤホンや
ヘッドホンを使用したことがある学生は134人
（35％）となりました。大阪府道路交通規則では、
「ヘッドホンステレオ等を使用して大音量で音楽
等を聴きながら自転車を運転しないこと」とあり
ますが、音量にかかわらず、「安全運転の義務」に
違反する可能性があります。事故が起きてしまえ
ばそれが原因の一つとして、罰則が科されます。

自転車運転中にスマートフォンを使
用することは、道路交通法違反となり
「5万円以下の罰金」が科せられます ！

「ながら運転」は事故のもと！

大阪府警ウェブサイト「自転車の交通安全ルールブック HTML版」
〈https://www.police.pref.osaka.lg.jp/kotsu/taisakushitsu/6/1/5864.html
（参照2023.7.20）〉より引用

大変危険ですので絶対にやめましょう ！

　「ながら運転」は、注意が散
漫になり、安定を失う恐れが
あります。自分自身はもとよ
り、他の人にけがを負わせて
しまうこともあります。

自転車運転中のイヤホンも
危険です ！

自転車保険に
加入していますか？5Q

はい
222 人
（57%）

いいえ
75 人
（19%）

わからない
90 人
（23%）

　自転車事故で数百万円～数
千万円に上る治療費や損害賠
償が発生した事例もあります。
事故を起こさないのはもちろ
んですが、万が一のために自転
車保険に加入しましょう ！
　自転車保険には、自動車保険
や火災保険等に付帯するもの、
加入者本人ではなく家族が契
約しているもの、団体で加入す
るものなどがあります。また、
車体に保険をかけて、誰が運転
しても保険の対象となるもの
もあります。
　自転車保険にはさまざまな
種類があり、本人が気付かない
うちに加入している場合もある
ため、まずは保険に加入してい
るかどうか確認しましょう。

コメント
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普段、 通学などの移動手段として自転車を利用
していますか？1Q

自転車に乗っていてけがをした（させた）ことは
ありますか？2Q

はい
171 人
（44%）

いいえ
216 人
（56%）

0 50 100 150

自己転倒
自転車同士の事故

対物事故（物損事故）
バイク・自動車との接触事故

歩行者との接触事故
その他

（件）

 141
 30
 23
 15
 8
1

コメント

　日頃から自転車を利用
している学生は約60％。
自転車で通学するときは、
学内指定の駐輪場に止め
てくださいね ！

　半数近くの学生が、自転車でけがをしたり、させたりしたことがあるよう
です。
　2022年に大阪府で発生した交通事故の件数は、2万5,509件。このうち
自転車関連事故件数は8,855件と約35％を占めています。全体の交通事
故件数は減少傾向にありますが、自転車事故の割合は増加しています。く
れぐれもスピードの出し過ぎには気を付けてください。

コメント

どのような事故でしたか？（複数回答可）

大阪府警ウェブサイト「自転車関連事故の全交通事故に占める割合の推移(過去10年)」
〈https://www.police.pref.osaka.lg.jp/kotsu/taisakushitsu/6/jitensyajiko/5862.html（参照 2023.7.20）〉より引用

ほぼ毎日
利用
147 人（38%）

週に
2～3日程度の
利用
48 人（12%）

ほぼ利用しない
（持っていない）
151 人
（39%）
週に
1日程度の
利用
41 人（11%）

自転車を利用する際に
ヘルメットを着用していますか？3Q

自転車利用者のヘルメット着用が努力義務になったことを
知っていますか？4Q （2023年4月の道路交通法の改正による）

警視庁ウェブサイト「自転車用ヘルメットの着用」
〈https://www.keishicho.metro.tokyo.lg.jp/kotsu/jikoboshi/bicycle/menu/helmet.html（参照 2023.7.20）〉より引用

はい
 338 人（87%）

はい
22 人（6%）

いいえ
49人
（13%）

いいえ
365 人（94%）

安全性を示す
マーク（一例）

JCF公認マークSGマーク JCF推奨マーク

　乗車用ヘルメットは、できればSGマークなどの安全
性を示すマークの付いた物を使い、あごひもを確実に
締めるなど正しく着用しましょう ！
　最近はぱっと見た印象ではヘルメットに見えないよ
うな物やおしゃれなデザインの物も販売されていま
す。夏は日焼け対策、冬は防寒対策も兼ねてヘルメッ
トを着用し、頭部を守りましょう ！

コメント
　多くの学生が自転車利用者のヘルメット着用が努力義務に
なったことを知っているようですが、着用率は6％と低い結果と
なっています。
　2018～2022年の東京都内において、自転車事故で死亡し
た人の約7割は頭部に致命傷を負っています。また、ヘルメット
を着用していない場合の致死率は、着用している場合と比較す
ると約2.3倍も高くなっています。



博物館／学芸員

音楽に関わる仕事の未来を託したい

社会学部　メディア専攻

「専門演習 I 」
永冨 真梨 准教授

必須アイテムは、カメラとフリクションペン、名刺入れ、作業用手袋、
カレンダー・手帳、時計、そしてトランシーバーです。

永冨真梨准教授のゼミは、音楽に関わる労働者の社会・文化アイデンティティーが
テーマです。音楽産業の現状を理解し、労働環境の改善や音楽文化をより身近に広げ
る方策を探ります。
ゼミでは音楽産業の構造と実態を、音楽に関わる作品や現地調査などから社会学

的な視点で分析します。例えば、CDなどのクレジットから制作に関わる職業をピック
アップする課題や、中古レコード店や音楽喫茶へ赴く現地調査をはじめ、現役シンガー
ソングライター兼プロデューサーを招いたトークイベントも開催。さらに、表象研究や
グループワーク、プレゼンテーション、論文の読み込みなど盛りだくさんです。卒業論
文制作のための方法論を身に付けるという目的も兼ねており、さまざまなことを実践
しながら自分自身の「問い」を見つけて卒業論文のテーマへとつなげます。
これらの多面的な学びには、「目の前のことを楽しめるようになってほしい」という永

冨准教授の思いが込められています。「多種多様な課題に主体性を持って取り組み、
『自分で楽しむ』という選択ができる人は、全てから学びを得られる。この方法を習得し
て人生を切り開いてほしい」と語ります。
また、芸術家の労働とやりがい、作品づくりと仕事の境界線などのテーマは、社会学

で近年クリティカルな問題として研究されているとも言います。永冨准教授は自らも
音楽活動を行っており、「音楽に関わる人の労働環境は厳しいものです」と、授業の中
でも業界のリアルな実態を伝えています。そしてゼミ生には、「将来、音楽に直接関わ
る仕事でなくとも、それぞれの立場で新たな発想を持ち、音楽産業の未来を変えてほ
しい」と夢を託します。
これまでの自身の経験から、将来への道は一本ではないと語る永冨准教授。最後

に、「ゼミ生一人一人と信頼関係を構築し、自由に意見が言える場にしたいと思ってい
ます。ここで仲間を見つけ力を蓄え、就職でも留学でもそれ以外でも、自分が心から
希望する道を選んでほしいです」と締めくくりました。

Museum CuratorMuseum Curator

イチかバチかのチャレンジで狭き門を突破
好きを生かして鉄道を「魅せる」学芸員に

洛南高等学校出身
2013年大学院文学研究科修了

京都鉄道博物館

廣田 琢也さん
ひろ　  た　 　  たく    や

なが　 とみ　 　   ま  　 り

目の前のこと全てから学び、希望する道を切り開ける人生へ

廣田琢也さんは、公益財団法人交通文化振興財団が運営を受託している
京都鉄道博物館に勤務する学芸員です。館内業務をはじめ集客のための季節
イベントや、学校・地域との連携事業などを担当しています。
物心が付いた時から電車が好きで鉄道に関わる仕事に就くのが将来の夢で、

「鉄道の魅力を伝えたい」という思いから鉄道博物館の学芸員を志望しました。
廣田さんは、学生時代に鉄道研究会に所属していたため、志望先とのつなが

りがあったことから、採用は難しいかもしれないと半ば諦めていたそうですが、
イチかバチかと応募したところ見事採用を勝ち取ります。入職後に上長から京
都鉄道博物館の開館をにらんで鉄道に詳しい人材を求めていたことを聞き、
「諦めず挑戦して良かった」と、その経緯を話しました。
関大時代は、2年次秋学期から土曜や夜間講義を利用して学芸員資格に必

要な単位の取得に励みました。また鉄道研究会では、当時5大学で構成されて
いた「関西学生鉄道研究会連盟」への復帰準備や途絶えていた機関誌発行の
復活など、外部交流の基礎作りに奔走。「関大で取得した学芸員資格と、同好会
活動で築いた信用のお陰で今があります」と振り返ります。現在も、イベントや
講演会を企画する際には、大学時代に築いた人脈に助けられることも多いそう
です。
仕事では「趣味と仕事が近いので自分の嗜好が企画に表れ過ぎないよう気

を付けています」と、初めての来館者も楽しめる企画を心掛けています。さらに
最近では知り合いを頼るだけでなく、新たなつながりを作ることにも挑戦。
2023年7月まで開催されていた「駅にまつわるテクノロジー展」では講演会を
担当し、これまで面識のなかった自動改札の開発者の方に大学の人脈を頼って
依頼し、大変興味深いお話をしていただけたそうです。
最後に、「学生時代に誠意を持って取り組み、諦めずに挑戦したことで希望が

かないました。ルールや型にとらわれず、自分らしいやり方で挑戦してほしいと
　思います」と学生にエールを送りました。

 た  なかあおい あさ  だ    ゆ   いある1日の
スケジュール

5 6

永冨先生の柔らかい雰囲気に魅力を感じて
このゼミを選択しました。授業では、例えば音
楽配信の普及によりCDの売り上げが落ちて
いることや、逆にライブの需要が増えたことな
ど、社会学的な観点から音楽を取り巻く環境に
ついて学んでいます。もともとは人前で話すこ
とが苦手でしたが、このゼミは話しやすい雰囲
気で、発表やグループワークで人の前に立つ
訓練にもなっています。

田中碧さん（3年次生） 浅田結衣さん（3年次生）

2年次に履修した音楽映像制作実習で永冨
先生の親身な指導に感銘を受け、このゼミを
選びました。中学生の頃からライブハウスに
通っていて、音楽産業にはもともと興味があり
ました。授業内容だけでなく、現役の音楽人で
もある永冨先生から興味深いお話を聞くこと
ができるのも魅力です。将来はどんな形でも
いいので一生音楽に関わり、音楽文化を支え
たいと思っています。

関西大学通信 2023.10 vol.510 関西大学通信 2023.10 vol.510
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Takahiro Yamaguchi

山口 貴弘さん

商学部　4年次生

問題を解決する秘訣は
聞いて聞きまくって必死に実行すること

エデュバイトのプレゼン大会で、あいさつ
をしている山口さん
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なるほど・ザ・関大！

次回は、山口さんからの
ご紹介で近藤ひなみ
さん（経済学部3
年次生）が登場。
お楽しみに ！
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山口貴弘さんは、大学生が社会人の基礎スキルを身に付けるための有給インターンシップ「Edu-Beit
（エデュバイト）」を運営する日本エデュバイト協会（JEBA）の学生実行委員を務めています。
JEBAでは学生自身が事業を主体的に運営しており、山口さんは、大学生1,500人のまとめ役とし

て、エデュバイトでの成果を発表するプレゼン大会や、企業との連携事業、就活プラットフォームや法
人SNSの運用など、JEBAが行うキャリア教育事業の運営と普及に取り組んでいます。併せて、人材
マッチングやジョブイベントの事業で成果を上げるために、多くの企業を回って営業を行うこともあり
ます。ジョブイベントの費用対効果を数字で提示して交渉したり、プレゼンで予算データを基
に価格交渉を行ううちに、数字とロジックで説得するスキルが身に付いたそうです。
「企業の役員と面談する機会も多く、学生団体代表として責任ある行動を心掛けて
います。学生のうちから社会人同様の経験を得ることができます」と言います。
これまで、営業が結果に結び付かず悩んだり、メンバー間の意見対立で板挟
みになったりしたこともあったそうですが、「信頼できる先輩や後輩にアドバイス
を聞いて聞きまくって、得た意見を必死に実行しました」と困難を突破した経験を
振り返ります。相談した相手との信頼関係も深まり、結果的に味方を増やすことも
できたのが一番の収穫だとか。
一方、学業にも力を入れ、アルバイトやJEBAの活動と並行して、3年次までに

FPと宅地建物取引士の資格を取得したそうです。就職活動においても志
望企業からの内定を獲得し、「将来は大きな再開発や国家規模の建造
プロジェクトに携わりたい」と、着実に夢への歩みを進めています。
最後に「大学時代は自分の

能力を高める大切な時期で
す。多くの人と関わったり目
標を定めて取り組むことは、
将来確実に財産になります。
自分に問い掛けて、本当にや
りたいことには全て
挑戦してください」と
熱く語りました。

　関西大学東京センターは東京のど真ん中、サピアタワーの9Fにあ
ります。
　東京駅発着の新幹線が見えるラウンジは最高の眺めで、夜景も絶
景 ！ 無料のティーサーバーでお茶やコーヒーも飲み放題です。東京に
行くなら東京センターでリラックスしちゃいましょう。

　「東京で成績証明書が急に必要に
なった」と困った時も安心。各種証明
書・学割証が発行できます。オンライ
ン面接用のプライベートブースや、面
接前の身だしなみを整えるアメニ
ティーなど、なんでも揃っています。

　個人ロッカー・更衣室を完備していますので、「空き時間に観光し
たい！」「新幹線に乗る前においしいご飯を食べたい！」という時は
荷物を預けて身軽に行動できます。大きな荷物も事
務室でお預かりが可能。ターミナル駅であ
る東京駅からは、ディズニーリゾートや東
京ドームへのアクセスも抜群です！

　「どの電車に乗るか分からない…」というような小さな困りごとから「東京配属になったけど、どこに
住んでいいか見当も付かない…」という不安まで、何か相談ごとがあればすぐに東京センターへ。
　また、新入生や就活生向けイベント、新社会人向けの交流会・BBQなど関大人が集まれるイベント
を多数開催しています ！ 入学前から卒業後まで、“東京にある母校”として、いつでもお待ちしています。

関西大学東京センターの公式マスコット忍者。
主な任務は、東京センターの広報活動をお忍びで
お手伝いすること。お供の”わんこ“と一緒に、大
学や企業・イベントなどの情報を集めています。

東京センター
公式マスコット 「ほなくん」

※入館の際は、受付で学生証の提示が必要です。 開室日・開室時間を事前に確認の上お越しください。

サピアタワー

JR東京駅
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　社会安全学部と京都府京丹波町は、2018年
9月に「安全・安心なまちづくり」に狙いを絞った
全国でも珍しい包括連携協定を締結しました。
それから5年。地元のCATVと協働した防災番組
制作、複数ゼミによる土砂災害警戒プロジェクト
の継続、小学校・中学校での防災特別授業シリー
ズ、高等学校での防災プロジェクトの支援、福祉
関係者の防災研修会の実施、認定こども園と連
携した「ぼうさい体操」の普及など、目覚ましい成
果を積み重ねてきました。今後の展開にもご期
待ください。

（学生主任　近藤誠司教授）

各学部・研究科・併設校のさまざまな活動や取り組みなど、
トピックスや皆さんへのメッセージをお届けします。学部・研究科・併設校トピックス

　2022年度には、新型コロナウイルス感染拡大
後初めて、シンガポールのSUSS(Singapore 
University of Social Sciences)と協力して、
「ビジネスリーダー特別プログラム」（BLSP）の核
である「海外ワークショップ」を実施しました。
　このプログラムでは、学生たちが現地のスター
トアップ企業が提供した課題に取り組み、SUSS
の学生と協力して解決策を見出し、企業向けに
プレゼンテーションを行いました。企業からは、プ
レゼンテーションが非常に満足のいくものであっ
たというフィードバックを受け、プログラムの成功
を確信しました。　　　　 　　  （中邑光男教授）

行動制限解除後の教育活動 秋学期を有意義なものに留学プログラム再開！

政策公務セミナー「暮らしと裁判」 京丹波町とコラボ5周年関西大学統一学園祭

新たな「海外ワークショップ」

合同オフィスアワーの開催！

生成系AIとの向き合い方

ボランティアによる地域への貢献

分野を超えた交流

社会学部／社会学研究科

社会安全学部／社会安全研究科

商学部／商学研究科経済学部／経済学研究科文学部／法学部／法学研究科

人間健康学部／人間健康研究科外国語学部／外国語教育学研究科政策創造学部／ガバナンス研究科 総合情報学部／総合情報学研究科

文学研究科
東アジア文化研究科

システム理工学部・環境都市工学部・化学生命工学部／理工学研究科

　4月から通常の授業運営に移行し、キャンパス
に以前の活気が戻りました。法学部の開講科目
はほぼ全面的に対面になり、到達度確認・定期試
験を実施する授業も増えました。
　では、コロナ前の状態に逆戻りしたのかという
と、そういうわけではありません。情報ツールを有
効に活用することで、効果的な学修を目指す授
業が増えているように感じられます。効率を追求
することには良い面もありますが、それによって
失われる面がないかどうか、注意を払うことを忘
れないようにしたいと思います。

（副学部長　馬場圭太教授）

 秋学期は、春学期の学びを土台に、学問や研究
を一段と深める期間となります。また、次の年度や
人生の新たなステージに向けての準備期間にも
なります。これまで学んだことを発展させ、新たな
挑戦に踏み出すための時間を、有意義に過ごし
てください。
　コロナによる制約もなくなり、活動がしやす
く、周囲とのコミュニケーションが取りやすくなり
ました。大学生活という特別な時期の友人との
交流を、ぜひ楽しんでください。秋のキャンパス
で、友人と一息というのも貴重な時間だと思い
ます。　　　　　　 （入試主任　脇田貴文教授）

　東アジア文化研究科では、コロナ禍により行わ
れていなかった新入生歓迎会を、久々に開催しま
した。教員にとっても自身のゼミ生以外の学生と
お話しする良い機会になりましたし、学生にとって
も異なるゼミ同士で親睦を深め、相互の研究内
容に対する理解を深め合う格好の機会になった
ことと思います。専門分野が異なる相手に自分の
研究テーマを分かりやすく説明するのは重要なこ
とです。学生の皆さんには、さまざまな専門分野
の人との交流を経験してほしいですね。

（吉川和希准教授）

　6月1日に第2回政策公務セミナーを開催しま
した。セミナーでは、大阪地方裁判所の皆さまに
お越しいただき、裁判を円滑に進行するための
「コート・マネジメント」、そして紛争を公正かつ適
切に処理する「公証」の仕事についてお話を伺い
ました。
　裁判所は、社会の正義を実現する場であり、
人々の生活の平穏と安全を守る場です。グロー
バル化やデジタル化など社会のニーズによって
司法行政も大きく変化していきます。社会に貢献
する働き方を目指している学生の皆さん、一度裁
判所に足を運んでみませんか。　  （権南希教授）

　今年度に入ってから、教育現場におけるいわゆ
る生成系AIの利用法に関する議論を目にするこ
とが増えました。生成系AIとは、ビッグデータの
学習によって文章や画像などのデータを作り出
すことのできるAIのことです。例えばChatGPT
は、自然言語に加えプログラムや数式も生成で
きるため、学生がレポートなどの作成に用いるの
ではないかという懸念が広がりました。
　実際に、生成系AIを用いてレポートを作成する
ことを禁止にしている大学もあるようです。関西
大学は、生成系AIは「学習効果を高めることが期

　今夏、経済学部
独自の留学プログ
ラム（GoLDプロ
グラム）が4年ぶり
に再開しました。
　学生たちはホー
ムステイをしなが
ら、オーストラリア
の西シドニー大学で英語や経済学の学習に取り
組みました。海外での貴重な経験を今後に生かし
てほしいと思います。

（入試主任　岡田啓介教授）

　関西大学統一学園祭が近づいてきました。学
生の皆さんも楽しみにしていると思いますが、教
員の私も楽しみにしています。というのも、学園
祭では普段の授業とは少し異なる皆さんに会う
ことができるからです。過去には、私のゼミ生が
所属していた演劇サークルの公演を観に行き、
素晴らしい脚本と演技を楽しみました。そして驚
いたことに、脚本と演出はこのゼミ生が担当した
というのです。今年はどのような皆さんと出会え
るのでしょうか。

（阿南順子教授）

　他大学と比較し
て、本学は地域貢
献活動への参加率
が高く（2021年度 
学生センター調
べ）、人間健康学部
生のボランティア
経験率は2018年に5割超と学内最多（同）であ
り、コロナ下の2020年度にも2割を超えていたそ
うです（同）。写真は、学生ボランティアによる河川
敷清掃の様子です。

（人間健康学部　森田亜矢子准教授）

　昨年、多くのゼミそして2回生が参加した合同
オフィスアワーを、今年も開催します。
　50以上のゼミの中から、自分の入りたい、自
分に合ったゼミを選ぶのは大変です。個別に開
催されるオフィスアワーを全て回ることも困難で
す。そんな問題を一気に解決するのが、この合同
オフィスアワーです。30以上のゼミが一堂に会
し、先生や現役ゼミ生が丁寧に説明します。ゼミ
は、本学部の学びの核です。2年次生の皆さん
は、10月4日（水）の14時40分に、ぜひ、体育館
へ足を運んでください。

（学部長　名取良太教授）

待」される一方で、「その評価は信頼できるものに
は至って」おらず、また「その生成物をもって教員
や学生の活動成果を代替するものではない」とい
う声明を出しています。それでは今後、私たちは
生成系AIをどのように活用すべきでしょうか。
　例えば、AIを参考に自分で書いたプログラム
を修正する場合が考えられます。ここで前提とな
るのは、使用者がプログラム言語に関する知識
を十分に持っていることです。学習の初期からAI
に頼ると、生成されたプログラムがなぜ正しいの
かが理解できませんし、また仮に間違えていたと

しても気付くことができません。一方で、十分な知
識や経験を持ちAIの生成したプログラムを眺め
れば、自分では思い付かないような発見につな
がるかもしれません。
　プログラミングに限らず知識を持たずにAIに
依存することは、運転免許を持たずに自動運転
車に乗ることに似ていると思います。まずは基礎
知識をしっかりと身に付け、そして自分自身で手
と頭を動かす、その上でAIを補助的に利用すれ
ば高い学習効果を得られる可能性があります。

（システム理工学部　山本真人准教授）

関西大学心理臨床センター
　関西大学心理臨床センターは、地域に開かれ
た心理カウンセリングルームです。関西大学大学
院心理学研究科の附属施設として開設されてい
ます。公認心理師や臨床心理士の資格を持つ教
員や心理相談員が中心になって運営しています。
心理相談員や大学院生が教員の指導の下、心理
カウンセリングを担当しています。延べ来談者数
は、コロナ禍にあっても毎年千人を超えています。
心理支援を研究している大学院生たちにとって
も貴重な学びの場となっています。　　　　　
　　　　　　　　　　　　　　 （池見陽教授）

心理学研究科

　6月14日本校総合体
育館において、新年度
が始まって最初の全校
行事「ドッジボール大会」
を実施しました。
　学年ごとに３カ所に分かれ、男女別で総当たり
戦を行いました。体育館全体にプレーヤーの声、
応援の声が飛び交い大盛り上がりとなりました。
このような全体行事を通じて、クラス結束、学年
結束、中学校全体で結束するということを学んだ
と思います。これからの中学校生活での成長につ
なげてほしいと願っています。

（教頭　川﨑安章教諭）

３学年合同ドッジボール大会

関西大学北陽中学校
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3月
修了成績発表
秋学期修了式
春季休業（～31日）
学年終・秋学期終了

6日
8日
21日
31日

※詳細はインフォメーションシステム等で確認してください。

11月 4日 大学創立記念日［授業日］

11月 4日 大学創立記念日［授業日］
12月 26日 冬季休業（～1月5日）

12月 26日 冬季休業（～1月5日）

1日 入学試験（～7日）2月

1月
授業再開
秋学期授業終了
秋学期試験（～30日）

6日
22日
23日

1月
授業再開
秋学期授業終了
秋学期試験

6日
22日
26日

3月 卒業式
春季休業（～31日）
学年終・秋学期終了

卒業成績発表
在学生成績発表
在学生履修届受付
19日
21日
31日

3月 学位記（専門職学位）授与式
春季休業（～31日）
学年終・秋学期終了

専門職学位課程修了者発表
在学生成績発表
在学生履修登録
21日
24日
31日

大学院

11月 4日 大学創立記念日
12月 26日 冬季休業（～1月5日）

1月

＜会計＞授業再開
＜法務＞授業再開
＜法務＞秋学期授業終了
＜法務＞秋学期試験（～31日）
＜会計＞秋学期授業終了

6日
9日
22日
23日
27日

専門職大学院

学部

3月 学位記（修士・博士）授与式
春季休業（～31日）
学年終・秋学期終了

在学生成績発表
在学生履修届受付
21日
24日
31日

留学生別科

12月 26日 冬季休業（～1月6日）

1月 9日
31日

授業再開
秋学期授業終了

2023年度秋学期 学年暦
試験期間や休業期間などスケジュールを把握し、計画
的に学生生活を送ってください。

11月
大学創立記念日
日本語科目試験
（予備日：24日、成績発表：29日）

4日
22日

2月
秋学期定期試験（予備日：2日）
秋学期成績発表
日本語集中演習（～27日、成績発表：3月6日）

1日
8日
13日



感染拡大予防策を講じた上で、取材や制作を行っています。

関大トピックス

吟詩部と共に

編集後記

　教師は学生と共に成長する。教師という職業に就いている者は誰し
も体験することであるが、2007年に関大に着任してからいっそうその
思いを強くした。私は中国古典詩歌（漢詩）の研究者であり、着任と同
時に文化会吟詩部の顧問となった。
　関大吟詩部は長い歴史を誇り最盛期には100人を超える部員を抱
える一大部活であったが、私が顧問となった頃には部員は数人に過ぎ
なかった。吟道の鍛錬を重ね部の存続に努力する学生を見て、私こそ

彼らを見習わなければという思いを強くし、私自身も教員として自己向上に努
めた。もし私が関大教員としての理想像に少しでも近づいているならば、それ
は吟詩部のお陰である。関大生は多士済々。詩
吟という、今ではあまりはやらないものにも関心
を持つ学生が必ず現れる。素晴らしいかな、関大
生。いまでは4人の部員が関大吟詩部の伝統を
受け継いでいる。私は彼らを誇りに思う。

　今回は私立美術館をテーマとして取り上げました。行列必至で全てを見て回るのに数時間かかる大規模なものでなくとも、気軽に楽し
める美術館や企画展はたくさんあります。
　私は茶道が趣味なので関連の企画展などを時々見に行きますが、多くは小さい私立美術館です。小一時間じっくり鑑賞した後に喫茶店
などでのんびりするのも楽しみです。学生割引を設けている施設も多々ありますので、皆さんも過ごしやすい秋の季節に、自分のお気に
入りの美術館を見つけてみてはいかがでしょうか。 （広報委員・政策創造学部准教授　梶原晶）

長谷部 剛文学部教授
は　 せ　 べ　  つよし

発行日：２０23年10月1日
発行：関西大学広報委員会
〒５６４-８６８０ 大阪府吹田市山手町３-３-３５
電話：０６-６３６８-１１２１（大代表）
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大阪 ・ 関西万博「TEAM EXPO 2025」
の共創チャレンジにご協力を ！

　2025年に開催される大阪・関西万博。
理想の未来社会の共創を目指す「TEAM 
EXPO 2025」に、関西大学は共創パートナー
として参画しています。万博のテーマ「い
のち輝く未来社会のデザイン」の実現に
向けた各種活動は「共創チャレンジ」として
位置付けられ、万博会場内にて取り組み成
果を発表する機会も与えられます。
　共創チャレンジの主役は皆さん自身で
す ！ 万博を通じて、日常の活動を世界に発信し、大阪を共に盛り上げま
しょう ！ 登録手続きは簡単ですので、以下を参考にぜひご登録ください ！

★ 万博公式サイト
（https://team.expo2025.or.jp/
ja/challenge）に活動が紹介され
るほか、TEAM EXPOの公式ロゴ
マークの使用権が付与されます。

ソフトテニス部女子が
西日本制覇達成 ！
　7月15～18日に西日本大学対抗ソフトテ
ニス選手権大会が開催され、ソフトテニス部
女子が優勝しました。
　昨年は準決勝で敗れたこともあり、今年は
さらなる飛躍を誓い大会に臨みました。準決
勝では、関西学生春季リーグで優勝した神戸
松陰女子学院大学に勝利し、決勝戦の相手は
同志社大学。手に汗握る一進一退の熱戦の
末、2-0で破り優勝を決めました。優勝の瞬間
涙を流す選手も見られ、春季リーグの雪辱を
果たすと同時に本学が西日本を制しました。

（写真提供：関大スポーツ編集局）

■ 対象となる活動
SDGsやウェルビーイングなど、自らが描く未来の
実現に向けた具体的な活動すべて（分野不問）

■ 登録方法（費用は不要です）
① 「TEAM EXPO 2025」公式ウェブサイトから専用
 IDを取得
② 申請フォームより、日常の活動を「共創チャレンジ」
 として登録（これから開始する新規の活動でも可）
※共創メンバー登録時、「このチャレンジを支援する共創
　パートナー」欄に必ず「関西大学」を入力してください。

③ 登録完了 ！

拳法部男子が13年ぶり優勝 ！
女子は準優勝

（写真提供：関大スポーツ編集局）

　7月2日に日本拳法第36回全国大学選手権大
会が開催され、本学の男子が優勝、女子が準優勝
を果たしました。
　男子は1回戦で大将である川内宝主将(商4)がけ
がにより離脱しましたが、長谷川元望さん（法3）が
大将となり、一戦一戦着実に勝ち進み、本大会の最
優秀選手賞を受賞。準決勝では強豪・大阪商業大学
を5-0で圧倒し、迎えた決勝では明治大学を3-2で
下して13年ぶりの優勝を飾りました。一方、女子は
準決勝で関西学院大学を2-0で下して決勝に進み
ますが、あと一歩届かず準優勝となりました。

ラグビー部が創部100周年記念式典を挙行
　9月3日、創部100周年を迎えたラグビー部が記念
式典を挙行しました。
　同部の創部は1923年。本学では相撲部、野球部な
どと共に長き伝統を持ち、2013年に関西大学ラグビーＡリーグに復帰してからは、着実に成長を遂げています。
　当日は来賓、卒業生を含め約500人が出席し、日本ラグビーフットボール協会会長をはじめ芝井敬司理事長、
前田裕学長らが祝辞を述べ、100周年の佳節を祝いました。
　９月17日から関西大学Ａリーグが開幕し、リーグ戦７試合が東大阪市の花園ラグビー場を中心に近畿各地で開
催されています。目標である「大学選手権出場」へ向け、奮闘するラグビー部をぜひ、会場で応援してください。

関西の美術館
訪ねてみたい

今月の表紙
秋の夕日が早く沈む晩秋。松岡さんは作品の制作にあたり「冬の訪
れを予感させるような絵にしました」とコメントされました。

作者： 文化会美術部　
 松岡 航平さん（政策創造学部1年次生）
作品名 ：「釣瓶落とし」　テーマ ： 「秋」

つる   べ

まつ おか　こう へい


